
很多人认识雷军， 都是因为
他的小米手机。 一个从 “码农”
成长起来的知名企业家， 历经千
帆， 带领着民族企业实现大跨越
式的腾飞与发展。 让人们所熟知
的不仅有技术领先、 质量过硬的
国产手机， 还有正悄然渗透到人
们身边的智能生态圈———雷军和
他的 “小米” 正在给世界带来更
多惊喜。

潜心研发
让全球6亿人分享科技成果

1969年出生的雷军， 在1987
年考入武汉大学计算机系， 对自
己要求比较严的他选修了不少高
年级的课程。 仅用了两年时间，
雷军修完了所有学分， 甚至完成
了大学的毕业设计。

一心要开始闯荡计算机市场
的雷军， 在1992年与同事合著了
《深入DOS编程》 一书。 并在接
下来的两年里， 他涉猎广泛， 写
过加密软件、 杀毒软件、 财务软
件 、 CAD软件 、 中文系统以及
各种实用小工具等。 做过电路板
设计 、 焊过电路板……两年下
来， 雷军 “码农” 的身份在圈内
名声大噪。

也就是在1992年， 雷军加盟
了北京金山软件有限公司 ， 自
1998年起出任首席执行官， 在他
的带领下， 金山软件跨越了PC、
互联网、 移动互联网三个时代，
并实现了从传统软件企业到移动
互联网企业的蜕变， 成为跨办公
软件、 互动娱乐、 移动互联网安
全、 云计算等众多领域的科技型
企业集团。

现如今， 金山旗下WPS已经
成为我国自主知识产权的民族软
件代表。 “2017年，WPS全球月活
跃用户已超过2亿。提供互联网安
全产品和服务的金山网络 ，于

2014年5月8日在纽交所上市，并
正式更名为猎豹移动， 迅速成为
全球领先的移动工具开发商 、移
动互联网安全公司。 2017年全球
月活跃用户已超过6亿。 ”据介绍，
金山旗下的金山云近年也保持着
平均300%的增长速度，2016年赛
迪顾问的统计数据， 金山云成为
国内第三位的公有云服务商，并
拥有国内最大的云存储规模。

创建小米
做感动人心、 价格厚道

的好产品

2010年， 雷军创建了小米公
司，以做感动人心、价格厚道的好
产品， 让全球每个人都能享受科
技带来的美好生活为企业使命。

雷军说，小米创建之初，他仅
有三个想法，即在设计层面，让国

产手机的技术能达到世界先进水
平；二是做到品质立业，在制造业
硬指标上“死磕”，创造顶级品质；
第三则是用互联网的思维和技
术，实现重构与提高效率。

在狠抓创新、 质量和效率的
道路上， 雷军坚持 “小米模式”
和 “小米价值观”。 起初， 他们
利用互联网的效率和用户体验优
势做手机爆品， 通过自建零售渠
道售卖， 将广告和渠道成本让利
消费者。 小米做到了世界级的产
品， 只需竞品不到一半的价格，
于是小米手机仅用两年半的时间
就实现了中国第一、 世界第三，
推动了智能手机在中国的普及和
品质提升。

而真正让小米深入人心的 ，
则是雷军带领小米公司坚持科技
创新，2016年小米全球首家推出
全面屏手机MIX， 引领世界智能

手机发展潮流 ；2017年发布自研
手机芯片，成为全球第四家拥有自研
芯片能力的手机公司。 逐渐将小
米打造成以手机、 智能硬件和物
联网平台为核心的互联网公司。

目前， 小米产品已经遍布74
个国家和地区， 在15个市场位居
前五， 在印度连续三个季度成为
市场份额第一品牌。 2018年4月
份， 小米电视线上线下总出货量
超过所有品牌， 跃居中国第一 。
此外， 小米空气净化器、 小米手
环、 小米移动电源、 九号平衡车
等一大批小米品牌下的电子产品
活跃在百姓身边。

于是有人说， 雷军是时代的
奋斗者。 他总结互联网思维的核
心是 “专注、 极致、 口碑和快”，
致力于为传统行业插上互联网的
翅膀 ， 提高产业效率和产品体
验。 小米手机因高性价比、 体验
优良等优势， 推动了中国手机品
质整体提升， 并引领了全球手机
全面屏潮流， 为中国移动互联网
的蓬勃发展奠定坚实基础。

不断前行
成为新经济的引领者

当然， 也有人说， 雷军是创
新的变革者。 世界范围内， 小米
公司是唯一一家利用新一代信息
技术自研产品、 自建渠道、 通过
提供互联网增值服务实现可持续
发展， 同时建立起产业生态平台
赋能双创的社会化企业。 因其创
新高效的商业模式， 被国际专家
学者誉为中国从模式输入到模式
输出大逆转的象征企业。

而在记者看来， 雷军是新经
济的引领者。 他践行供给侧结构
性改革， 以人民群众的需求为企
业发展目标， 做出高品质、 高颜
值、 高性价比的科技产品。 人们
可以看到的， 是基于手机的互联

网与制造业融合发展经验， 小米
构建了一个开放创新、 协同发展
的智能生态圈。

雷军告诉记者， 近年来， 小
米公司将发展积累的用户研究能
力、 产品研发设计能力、 资金资
源、 供应链资源、 销售渠道和品
牌资源等 ， 赋能中小型创新企
业， 建立协同创新的合作关系，
解决合作企业发展遇到的瓶颈。
并提供互联网 、 物联网 、 大数
据、 云计算、 人工智能的通用能
力 ， 提升合作伙伴的智能化效
率， 增加产品附加值和竞争力。

“通过四年的发展 ， 小米生
态链企业已达90余家， 推出数百
款产品， 2017年营收达到200亿，
并继续保持高速增长， 也吸引着
更多的创新科技企业共同参与、
共建共享。” 雷军说， 如今的小
米 ， 仅在工业设计领域就收获
200余项国际大奖 。 2017年 ， 小
米营收突破千亿人民币， 与全球
收入同等规模且盈利的上市公司
相比， 按收入增长速度计算， 小
米在互联网公司中排名第一， 在
所有公司中排名第二。

值得一提的是， 在践行企业
家精神，履行企业社会责任方面，
雷军也不输他人。曾任第十二届、
第十三届全国人大代表的雷军，
任职期间依法履职， 基于多年的
创新创业实践， 提交人大代表议
案，以推动科技企业的创新发展。
与此同时， 根据世界技术变革和
产业变革趋势，就我国大数据、人
工智能、 工业设计、 零售业等领
域， 以人大代表议案的形式提出
建议， 以促进我国相关产业的领
先发展。

与此同时， 雷军还积极投身
社会公益事业， 据不完全统计累
计捐赠额超过11876万元 ， 捐赠
方向包括捐资助学、 灾害救助、
贫困帮扶等多个领域。

□本报记者 王路曼
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雷军：让“小米”带给世界更多惊喜

自2015年冯芸来到丰台区云
岗街道总工会工作， 至今已4年
多时间， “我学习了更多的工会
专业知识， 体会到工会是职工的
娘家人， 作为工会工作者， 更应
该主动服务职工， 让职工体会到
工会带来的温暖。” 冯芸笑着对
记者说。

冯芸负责的工作是工会最基
础的工作， 组织建设工作。 只有
把基础工作做好， 保证数据随时
更新， 才能更精准地为会员提供
服务 。 她还做会员管理系统工
作， 丰台区云岗街道总工会有12
个独立工会 、 9个社区联合工
会 、 覆盖 120家小微企业 ， 共
2385名会员。 冯芸每天上班第一
件事就是打开北京市总工会三级
服务体系工作平台， 查看会员管
理系统有无需要更新或者修改的
地方， 及时更新数据。

“今年我把所有会员数据导

出， 按照社区统计好， 分到每个
社区工会干部手中， 将系统内会
员全部核查一遍。 核实会员是否
在职， 手机号卡号是否正确， 是
否注册北京工会 12351APP等 。

我会定时将新增会员根据工会会
员申请表信息录入到系统， 统一
到北京银行办理工会会员卡， 发
给职工工会会员卡的同时， 指导
注册北京工会12351APP并发放
小礼品。 这些工作做起来都很繁
琐， 但对职工来说很重要。 所以
我们再辛苦， 也是值得的。” 冯
芸说。

此外， 每次会议的准备工作
对冯芸和其他工会工作者来说，
都是一项巨大的工作量。 为了筹
备今年5月28日召开的丰台区云
岗街道总工会第二届六次委员扩
大会， 冯芸的 “拼命三郎” 模式
开启了。

在第二届六次委员扩大会召
开前， 冯芸和同事要准备大会的
工作报告、 经验交流发言稿、 培
训会PPT、 推进会工作任务分配
表等材料， 因为时间紧， 只有一
周的时间， 冯芸几乎一周没有休

息， 每天都在整理材料、 改了一
遍又一遍 。 提前一天又布置会
场、 统计参会人员等…… “虽然
很忙， 但是第二届六次委员扩大
会， 对于提高基层工会工作者的
业务水平有很大的促进作用， 而
且能把工会工作有效畅通分配下
去， 从而更好地为职工服务， 很
有意义。” 冯芸感慨地说。

职工沟通会也是冯芸和其他
工会工作者今年着力开展的工
作， 到目前为止， 云岗街道总工
会共开展了9次职工沟通会， 他
们工会工作人员与社区工会干部
在集中建会阶段7月-9月，坚持每
周至少一次对辖区门店积极走
访，核查门店会员的同时，发展新
会员加入，利用社区宣传栏，发挥
微信公众账号新媒体的作用，对
建会工作进行有效宣传。 截至目
前，新增独立建会企业1家，新增
覆盖小微企业8家， 发展会员229

人， 办理工会会员卡229张。
同时， 冯芸与社区干部一起

下门店， 核查会员的同时， 也宣
传工会的好处， 吸引新职工加入
工会组织。 大多数职工会认真听
他们讲解， 也会问一些他们关心
的问题， 冯芸都耐心解答。 “有
时也会遇到不耐烦的职工， 对我
们不屑一顾， 甚至根本没听我们
介绍就直接拒绝 ： ‘不需要 ’，
但我们没有气馁 ， 微笑回应 ：
‘没关系， 这是自愿的， 咱们辖
区门店很多员工都加入了工会，
他们从中获得很多实惠， 您可以
了解一下。’ 可能这一次没成功，
我们过几天还会去， 带着工会宣
传品， 把实惠送到他们手上， 职
工慢慢地接受了我们， 同意加入
工会 。 工会工作就是这样 ， 繁
琐、 平淡， 但是因为连着职工的
利益， 职工满意， 我们干起活来
才有动力。” 冯芸笑呵呵地说。
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我骄傲
我是工会人 冯芸：职工满意 干起活来才有动力

□本报记者 余翠平


